

207061

1984

(14)

"LA TERCERA de La hora". domingo 12 de agosto de 1984

2do Cuadpo

Memorial del viejo Santiago

Por Hugo Montes



Las cosas -se dice- no se ven cuando están muy lejos... y cuando están demasiado cerca. Esto es lo que pasa a los santiaguinos con su ciudad.

El San Cristóbal, el Mapocho, el teatro Municipal, el Mercado, la Plaza de Armas, el Santa Lucía, son realidades que están tan encima de sus ojos, que no siempre alcanzan a verlas.

Alfonso Calderón ha venido a remediar la situación con un libro que, entre otras cualidades, tiene la de ser amenísimo (*Memorial del viejo Santiago*, Editorial Andrés Bello, Santiago, 1984).

Se lee de un tirón, y hasta queda el lector con sabor a poco. Es el libro de un periodista por su agilidad, pero por su erudiccción parece libro de un historiador. Ciertamente también es la obra del académico que maneja el idioma con propiedad y, con gracia.

De capítulo a capítulo, el esquema es aproximadamente el mismo: Cómo era este o ese lugar cuando llegaron los españoles, cuándo y quién fue econodando hasta transformarlo en lo que es hoy. No siempre el tiempo significó progreso. ¡Qué duda que el Mercado Central, por ejemplo, vivió días de esplendor difíciles de reconocer en la actualidad!

Anécdotas sin fin van ilustrando lo que se hizo y lo que se omitió en la capital y -sobre todo- la reacción de los chilenos frente al crecimiento de su principal ciudad. Estupenda la historia de ese médico que recomendaba el uso del peine en la mañana para que se abrieran los

poros de la piel cabelluda y salieran los gases acumulados en el cerebro durante la noche.

Tan diligente doctor desaconsejaba a los caballeros el uso del baño, al que no estaban acostumbrados. "pero -añadesi se le considerase indispensable, por causa de enfermedad, bien puede empleársele aplicando de las rodillas para abajo, eso si que con la precaución de agregarle al agua algunas flores aromáticas".

Es un libro simpático. El autor debe de haber gozado al escribirlo, y su actitud se transmite al lector. Pero, además, el conjunto deja en evidencia el enorme esfuerzo que ha costado llegar a ser lo que se es y a tener lo que se tiene. Nunca lo grande ha sido dado de balde. Inteligencia, audacia, dinero, profesionalismo, trabajo, se han juntado tras el afán de mejorar las cosas.

Joaquín Edwards Bello y Aurelio Díaz Meza parecen ser modelos preferidos de Alfonso Calderón. Entre los historiadores, Benjamín Vicuña Mackenna y Eugenio Pereira Salas le ofrecen sabiduría, buen gusto y esa suerte de colorido local que les da gracia y amabilidad. Atrás, por cierto, están los cronistas y los grandes de la historiografía nacional, con el padre Alonso de Ovalle a la cabeza.

En resumen, un libro entretenido y que instruye, que permite conocer histórica y humanamente los hitos claves de nuestro Santiago. Y que, por consiguiente, invita a cuidar, conservar y desarrollar lo que valioso en la capital.

"Memorial del viejo Santiago" [artículo] Hugo Montes.

AUTORÍA

Montes, Hugo, 1926-2022

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Memorial del viejo Santiago" [artículo] Hugo Montes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)